

Pays: Suède

Commission: “Conseil de l’UE du tourisme”

Problématique: “Comment gérer une croissance raisonnée du tourisme dans l’UE, entre opportunités et menaces ?”

Introduction: La Suède est une monarchie constitutionnelle dans laquelle le Premier Ministre est élu par le Parlement suédois. Ce dernier a élu Ulf Kristersson (chef du parti Modéré) avec notamment l'appui de l'extrême droite, ce qui en fait un gouvernement de coalition à tendance conservatrice. Au sein du royaume scandinave le tourisme représente 2,7% du PIB national ce qui montre bien l'importance du domaine et ses retombées économiques importantes, ce qui le place parmi les sujets les plus importants du gouvernement suédois.

De plus, la sensibilité de ce sujet et les nouveaux défis auxquels doit faire face le secteur nous force à réfléchir à de nouvelles formes d'exploitation touristique permettant de gérer de manière raisonnée la croissance touristique dans tous les pays membres de l'UE. Et ici avec l'exemple étudiée plus spécifiquement celui de la Suède

Le tourisme est crucial dans l'économie suédoise et peut être exploité d'une manière encore plus bénéfique mais le secteur doit s'adapter au changement et aux nouveaux problèmes qui se développent et parmi ces défis nous en retrouvons principalement trois : La surpopulation touristique pouvant avoir des effets négatifs sur les infrastructures locales (augmentation des locations courtes durées expulsant ainsi les habitants de leur propre ville) ainsi que sur la tranquillité et la qualité de vie des résidents locaux. L'impact environnemental causé par un surplus d'activité humaine peut mener à la dégradation des espaces naturels et nuire à la biodiversité locale. Et enfin la préservation du patrimoine culturel souvent très prisé des touristes et sensible à l'afflux massif de ces derniers où il est crucial de trouver le bon équilibre entre promotion touristique et préservation des sites historiques.

La Suède veut donc développer le tourisme durable et se présenter comme pionnière dans le domaine. Dès 2021 le royaume scandinave lance une stratégie de tourisme durable afin que la Suède soit à l'horizon 2030 la destination du monde la plus durable, attractive et innovante.

Le pays a aussi une réputation mondiale pour son penchant écologique avec des mesures comme la taxe carbone instaurée en 1991 (1ère au monde) ce qui lui permet de se tourner plus facilement vers un tourisme durable.

En 2005 la Suède impose aussi une taxe écologique (nouvelle taxe créée afin de limiter les dégâts humains sur l'environnement et non juste l'émission de CO2 contrairement à la taxe carbone).

A titre historique c'est aussi le pays avec le plus vieux parti politique écologiste d'Europe “Les Verts (Miljöpartiet de gröna)” en 1981 et toujours très influent dans la politique suédoise.

Sur le plan international la Suède est un état signataire des Accords de Paris de 2015 regroupant 196 pays, en les obligeant à maintenir le réchauffement climatique en dessous de 2 degrés celsius. Pour ces différentes initiatives en matière d'écologie, la Suède se veut pionnière dans le domaine du développement durable et dispose légitimement d'une certaine aura auprès des autres pays sensibles à ces idées.

Le gouvernement aide aussi des labels comme celui de *Nature's best* afin de récompenser les entreprises menant des actions favorables pour l'écologie et permettant de développer l'écotourisme tout en respectant l'environnement.

Pour se faire la Suède a mis en place plusieurs textes législatifs afin promouvoir le développement durable et souvent très tôt dans l'histoire de l'écologie en politique:

-1969: Toute première loi sur la protection de l'environnement de l'histoire du pays et extrêmement précoce pour son ère, visant à protéger son environnement.

-1997: Loi sur l'énergie voté visant à promouvoir les énergies renouvelables alors extrêmement récente à l'époque et essayer de se séparer progressivement des énergies fossiles néfastes pour l'environnement.

-2018: Loi sur le climat adoptée. C'est une loi très large avec des mesures précises et concrètes tels que:

- se fixer l'objectif de réduire les émissions de CO2 de 85% d'ici 2030 par rapport au niveaux de 1990.

- Neutralité carbone d'ici 2045

- Investissement important de l'Etat dans les énergies renouvelables et transport durable (voiture électrique).

Dans le cadre du tourisme durable le gouvernement suédois n' a pas effectué de changement juridique spécifique mais ce dernier a pris des mesures afin de limiter les impacts négatifs du tourisme de masse sans pour autant l'étouffer.

Par exemple, la multiplication des parcs nationaux et autres zones naturelles protégées est un bon exemple car cela permet de mettre en sécurité un environnement sans pour autant l'interdire au touriste mais en limitant le nombre d'entrées et contrôler le passage humain.

Le gouvernement impose aussi des lois sur les entreprises locales impliquées dans le secteur du tourisme sur la gestion des déchets afin de ne pas détériorer la biodiversité.

En conclusion dans le domaine de l'écologie et des changements dans le secteur du tourisme la Suède se place dans les meilleures places notamment grâce à une avance prise longtemps avant ces partenaires ce qui lui octroient la place de pionnière européenne dans le développement durable. Pour autant, cette dernière a su gérer de manière subtile le secteur du tourisme et ces changements tout en gardant un flux important de touriste et une biodiversité en bonne état, grâce à des mesures drastiques.